

## CIFRAS DEL DÍA

80,6

**Dólares.** Fue el costo con el que cerró el precio del WTI, de referencia para Ecuador. La baja fue de un 0,54 %, cuando los ojos de los inversores siguen puestos en los diversos conflictos geopolíticos.

3,77

**Por ciento.** Fue el alza que registró el precio internacional del cacao. Ayer, en el mercado de Nueva York, el costo de la tonelada, llegó a cotizarse en 8.882 dólares.

CLAUDIA PAZÁN CUENCA

Con una trayectoria de 71 años, la industria cuencana Licores San Miguel marca un camino de expansión hacia mercados internacionales que le llevan del otro lado del Atlántico. Y es que, desde el inicio de su historia en 1952, este grupo empresarial señala el camino por donde debe ir el mercado nacional. En aquella época se fue contra cualquier pronóstico y le dio un giro a la industria licorera ya posicionada con la producción del aguardiente de caña de azúcar. Claudio Patiño, gerente de Licores San Miguel, comentó que, con el uso de la misma caña de azúcar cultivada en el valle de Paute, decidieron especializarse en la producción

## LA FRASE

**Somos una empresa cuyos orígenes datan de 1981 en los valles del cantón Paute.**

CLAUDIO PATIÑO Gerente general

de un nuevo licor y para esto exportaron la primera rectificadora de licor y las primeras barricadas de roble para el añejamiento del mismo. Lanzarse a esta aventura les permitió convertirse en lo que hoy es San Miguel, una industria que ha logrado introducirse, desde el 2001, en mercados internacionales de Chile, Bolivia y Estados Unidos. Para 2018, este ron ecuatoriano logró conquistar además el otro lado del Atlántico y en la actualidad está en Europa y países de Asia (Reino Unido, Alemania, Italia, Holanda, Dinamarca, Austria, Norue-

# Licores San Miguel se abre paso en el mercado europeo

El 2024 será **un año de retos** para Licores San Miguel ■ El reconocimiento internacional le marca las pautas para su próxima **expansión productiva**

ga, Suecia, Croacia, Chequia, Eslovaquia y China). Patiño destacó que, si bien no se trata de una exportación masiva y a gran escala, cada paso que dan hace que el sabor del Ron San Miguel llegue a más personas que gustan de este tipo de bebida. "Nunca la compañía tenderá a la exportación de productos masivos, sino fundamentalmente a productos que tengan un plus y cuenten una parte de la historia de San Miguel", puntualizó. En este recorrido, tres de los productos insignes (Don Miguel Extra Añejo 10 Años Pedro Ximénez, Don Miguel Extra Añejo Oloroso y Ron San Miguel Solera) fueron recientemente galardonados con medallas de oro y una doble medalla de oro, en dos eventos internacionales de catadores en Nueva York y en Londres. Lo que se traduce en un nuevo reto para cubrir la demanda en mercados internacionales debido al movimiento de los inventarios que mantiene los puntos de venta especializados. El gerente apuntó que normalmente exportan un 6 % de su producción total y que tras los reconocimientos internacionales proyectan que durante el 2024 duplicarán la presencia en todos los merca-



Cava. Claudio Patiño, gerente de Licores San Miguel, mostró parte de las barricas de la industria.

dos internacionales. Estos grandes pasos que proyecta la planta licorera, además, implican otros aspectos como el técnico, el humano y el de infraestructura. Es así que para este 2024 construirán una nueva nave industrial destinada para bodega

del producto y también invertirán en nuevo equipamiento tecnológico para la planta de producción. En cuanto al capital humano, San Miguel incrementó en 2023 un 20 % su planta de trabajadores y al momento cuenta con un equipo de 150

personas trabajando de forma directa. Además, de forma indirecta, la industria genera al menos unas 1.500 plazas de empleo que se desprenden de la producción de la materia prima que es la caña de azúcar, su cultivo y la destilación del ron.

## TENDENCIAS

## Las nuevas ofertas de bebidas

Las nuevas tendencias de consumo no son ajenas para Licores San Miguel y no excluyen el sector de la coctelería, impuesto en el mercado local de la mano de los más jóvenes.

Muchos de los rones de la industria cuencana, especialmente su producto clásico, son parte de este mercado y el ingrediente de algunas de estas bebidas.

El gerente de empresa puntualizó que la producción de ron dentro del mercado nacional significa el 15 % de las bebidas alcohólicas y de este porcentaje, San Miguel ocupa el 50 % de la demanda dentro del Ecuador.

Esto significa ocupar un puesto importante en la demanda de consumo local.

## BREVES EMPRESAS

## MCDONALD.

### Quita demanda contra ONG propalestina

La franquicia de McDonald's en Malasia afirmó ayer que ha retirado una demanda por difamación contra la ONG propalestina Boicot, Desinversión y Sanciones (BDS, en sus siglas en inglés) en medio de una campaña de boicot por la guerra de Israel en la Franja de Gaza. La empresa Gerbang Alaf Restaurant aclaró su posición contra cualquier conflicto y a favor de la ayuda humanitaria en Gaza. EFE



## BAE SYSTEMS. Construirá submarinos nucleares

La empresa británica BAE Systems construirá los submarinos de propulsión nuclear australianos incluidos en el acuerdo de seguridad Aukus, firmado por Australia, Reino Unido y Estados Unidos, según un anuncio oficial publicado ayer. BAE Systems trabajará en la construcción de los submarinos SSN-Aukus nucleares para la Armada australiana junto a la empresa del Gobierno australiano ASC, de acuerdo al comunicado que no precisó el número exacto de sumergibles que forman parte de este proyecto. EFE

## TRUTH SOCIAL. Puede dar 3.000 millones a Trump

Los accionistas de la sociedad Digital World Acquisition Corp (DWAC) aprobaron ayer una fusión con la empresa matriz de la red social de Trump, Truth Social, por lo que la empresa puede salir a bolsa la semana que viene y generar al expresidente más de 3.000 millones de dólares. Se espera que Truth Social, que es una copia de X, en la que Trump publica a diario, comenzará a cotizar en Wall Street bajo el símbolo DJT, las iniciales de Trump. EFE



## APPLE. Inaugura su tienda más grande de Asia

El consejero delegado de la tecnológica estadounidense Apple, Tim Cook, inauguró la tienda más grande de la compañía en Asia, situada en la ciudad china de Shanghái, una señal de apuesta por un mercado donde sus ventas se están resintiendo ante rivales locales. En el último trimestre, Apple aumentó sus ingresos en todas las regiones donde opera menos en China, donde cayeron un 13 %. EFE

## ANÁLISIS ESTRATÉGICO / HORACIO CHAVARRÍA

Más de uno nos ha pasado que hay mañanas en que no quisiéramos abrir los ojos y disfrutar unos momentos más de calma antes de salir a enfrentar la realidad diaria. Una de las canciones icónicas de Pink Floyd, banda que identificamos muy bien desde los 'Baby Boomers' hasta los Z, es 'Comfortably Numb', cómodamente adormecido, que comienza diciendo: 'Hola, hola, ¿hay alguien ahí?'. Y se entabla un diálogo con otro ser que le ofrece atenderlo y ayudarlo con sus problemas.

En más de una ocasión hemos podido comprobar que la sociedad ecuatoriana ha disfrutado y sigue disfrutando de estar cómodamente adormecida. Los eventos dramáticos ocurridos en los últimos años, crímenes violentos, políticos en unos casos incapaces de enfrentar la realidad y corruptos otros, economía que trastabilla, jóvenes y no tan jóvenes que buscan emigrar, nos han hecho confrontar, aunque sea por instantes, odiosas y tormentosas realidades que nos han hecho abrir los ojos. Pero es más cómodo volverlos a cerrar y esperar con absurda fe que llegue el mesiánico líder, quien nunca ha venido ni vendrá a rescatarnos como en esos cuentos que nos contaban nuestras madres antes de dormir.

Pedir a la sociedad que abra los ojos es un primer llamado a

## Abrir los ojos



la acción, duele hacerlo. Es como lo que les ocurre a los recién nacidos al venir a este mundo y salir de la cálida y cómoda oscuridad del vientre materno para pasar a un sitio frío, iluminado por reflectores que hieren la vista, sumado a la nalgada del doctor que los hace llorar.

Mantener los ojos abiertos requiere no solo de valor y entereza para mirar fijamente lo que ocurre, requiere el compromiso de hacer algo más que observar.

Los hechos que hoy se confirman ante nuestros ojos, que en algunos casos eran 'secretos a voces' deben obligarnos a todos, no solo a las autoridades, a participar en la lucha por rescatar nuestro país, que obviamente ya no es del todo nuestro; los corruptos lo parcelaron a su an-

tojo. No podemos darnos el lujo de seguir aletargados y cómodamente adormecidos, como muchos quieren mantenernos, ya sea por desidia o por conveniencia. Cuando un medio como este, que ejerce el periodismo con valentía, nos invita a abrir los ojos, nos ofrece no solo su empatía y solidaridad, nos da la posibilidad de ver y conocer la corrupción por su nombre y también a los corruptos con nombre y apellido.

No desperdiciemos la oportunidad que nos ofrece este Diario. No me digan que prefieren, como en la película de Stanley Kubrick, seguir con los Ojos bien cerrados (1999) o poner a todo volumen 'Comfortably numb' (1979) en un 'replay' eterno.

## CLUB SPORT EMELEC

### CONVOCATORIA A ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS DEL CLUB SPORT EMELEC

De conformidad con lo establecido en el Reglamento Sustitutivo al Reglamento General de la Ley Del Deporte, Educación Física y Recreación, y en lo concerniente al Estatuto del Club Sport Emelec, se convoca a los señores socios activos, vitalicios, del exterior y de provincias, así como a los miembros del Directorio, a la Asamblea General Ordinaria de Socios, que se celebrará el día martes 09 de abril del año 2024, a las 14h00, por medios telemáticos, en virtud del estado de excepción vigente y de acuerdo con la recomendación realizada por la Dirección de Asuntos Deportivos del Ministerio del Deporte, tal como consta del oficio No. MD-DAD-2024-0262-OF, de fecha 21 de febrero del 2024, en respuesta a la consulta realizada por el Club Sport Emelec, para tratar el siguiente orden del día:

1. Conocer y resolver sobre el informe del Presidente y Directorio del Club, así como la memoria anual de la administración.
2. Conocer y resolver sobre los estados financieros del Club.
3. Conocer y resolver sobre el informe de auditoría externa realizado al Club.
4. Conocer y resolver sobre el informe del Tesorero.
5. Conocer y ratificar la designación de los nuevos miembros del Directorio, realizada de conformidad con lo dispuesto en el Estatuto.
6. Autorizar la reforma integral del Estatuto del Club Sport Emelec de conformidad con lo establecido en el artículo 48.3 del estatuto del Club.

De acuerdo con lo dispuesto por el Reglamento Sustitutivo al Reglamento General de la Ley Del Deporte, Educación Física y Recreación, el quorum de instalación de la Asamblea General se establecerá con la presencia de la mitad más uno de los socios con derecho a voz y voto según el estatuto. En caso de no haber quorum, se procederá a realizar una segunda convocatoria bajo las mismas formalidades de la primera. Si en la segunda no existiera el quorum, se esperará una hora y, de persistir esta situación, se realizará la asamblea con los miembros que se encontraren presentes.

**Nota.** - El link de acceso a la Asamblea de Socios será intransferible y solo podrá ser utilizado por los socios que se encuentren habilitados de conformidad con el estatuto del Club Sport Emelec.

Guayaquil, 23 de marzo de 2024

José Dante Pileggi Véliz  
Presidente  
CLUB SPORT EMELEC



1700 EMELEC  
info@emelec.com.ec • www.emelec.com.ec  
Gral. Córdova y Pío Montúfar, Estadio Banco del Pacífico - Capuwell  
Guayaquil, Ecuador, Sudamérica.